

# おちやまと

大倭出版局・大倭紫陽花邑

平成30(2018)年  
12月号

通巻 580号

毎月23日発行

(題字 矢追日聖)

★発行日 平成30年12月23日  
★発行所 大倭出版局  
〒631-0042 奈良市大倭町1の12  
☎(0742)44-0015  
★印刷大倭印刷  
★定価 1部 250円  
年間購読料3,000円(送料共)  
★郵便振替 01050-6-67002  
大倭出版局  
URL <http://www.ohyamato.jp>



鳥取城址 あじさい邑 山崎波留茂さん撮影（秋の一泊文化行事報告・4頁）

平成3(1991)年12月23日 降誕祭法話より

## 『やわらぎの默示』出版記念

法主 矢追日聖（満80歳）

傘寿の記念に  
健康な姿を見て頂く

皆さんおはようございます。早朝からこんなに沢山おいで頂き、本当に恐縮でございます。私は若い時から身体が弱い体质でございます。お蔭様で満八十歳でございます。父親は八十歳で亡くなっています。こんな歳まで命が得られるとは想像もつきませんでした。今朝もつづく過去を振り返って、色々と感慨にふけっております。皆さんの前でこうしてお話を出来るのは非常に嬉しいことでございます。

約四十余年の間、色々な出鱈目なことを勝手に喋りまくつて今まで参りました。とにかく八十歳になつたということですから、まだ少しは命を預けるのかなと思っております。今日は別にお話申しあげることもございませんが、健康な姿を皆さん方に見てもらつたら、それで私はありがたいんです。

亡くなつた柴地（則之）さんから機関紙に書いて欲しいと要望があつて、文字数など編集の都合に合わせて、その時々の思惑で書いたものが色々と蓄積しています。ほんま私も高齢であちらの世界へ近づいて來たし、纏めようという話も出ました。それは結構なことだけれども、まだ生きているんやから急ぎも慌てもしないでええやろと、その程度に思つておつたところ、今度『やわらぎの默示』という見出しで、私の昔の寝言みたいな内

容を編集してくれました。

二十三日の今日が発行日として間に合うようにと、係りの人には非常に苦労をかけました。その人達に対して本当に心から感謝申し上げます。今までこうして纏めたものを私の名で出版したことはありませんが、八十歳の傘寿の記念として創つて頂けました。それについて今日はよもやま話でございます。

## 『やわらぎの默示』に 書かれてあること

四十余年の過去の宗教的な歩みというのは、一口二口で申し上げることは出来ませんが、この本にある程度纏められました。これは第一冊目で、中身は大体、大倭とか私個人の本質的な、基本的なことだけが編集されております。皆様方の個人相談の靈的問題とか、靈障害の病気が治つたとか、そんなくだらないことを最初から出してもらうと、ちょっと大倭の意味が変わつてくるので、その方面は第一回目の本では極力避けてもらつて、大倭の基本的なものだけが出ております。

昭和二十三年頃は、終戦直後の社会情勢を背景とした内容でございまして、えらいどキチガイやなあと思われるような面も沢山ございます。例えば光明皇后さん、聖徳太子さん、奇稻田姫命やとか、いわば世間の人が一生懸命に信仰して拝んでおられる神さんをつかまえて、自分と対等な友達みたいに書いておる形です。しかし、私は真っ正直に書いているだけなんです。

例えば光明皇后さんなんか一番身近ですけれども、いわば私の隣におる姿のないお姫さんです。

大倭の今のこうした形が出来ておるのは、ほとんどが光明皇后さん的心なんですね。社会福祉の仕事

や生活共同体の問題、また昭和六十二年度に病院も出来ましたが、これは全部光明皇后さんの指図でございます。今日も女の方が沢山いらっしゃるけども、私は光明皇后さんともその方達と同じ様な立場で接しています。そんなことを言うと東大寺あたりのお坊さん方には叱られるかも知れませんけどもね。

あるいは須佐緒命や聖徳太子だって、皆さんのが偉い神さんとして崇めておるやのに、私は我か俺かみたいに安く書いておりますからね。

先に亡くなつた人ではあるけれども、肉体を持った人間であつた時にはご飯も食べはつたし糞も小便もしさつたと思う。たまたま昔に産まれて早く死んでいるだけで、現在の私達と同じことなんですよ。ところが時代が下がつてくると、古い人だからと皆が持ち上げてしまつて、偉い神さんに仕上げてしまう。靈界における人はそんなのと違うんですよ。生きている時と同じなんです。

私はそういう感覚ですから、この矢追日聖といふやつは大ばら吹きやな、だいぶ自惚れやな、と思われるでしょう。非難轟々だと思つうけれどもしょがない。光明皇后さんがなんば偉いといつても私と対等なんですね。

そういう靈界の人と現界の人とが親密関係にあらる為に、どんな仕事もはかどつていくんです。結局、縁がある人、因縁の深い人が今の時代に生まれて来て、ここで一緒に仕事をして行くようになります。生まれて来る仕組まれているんですね。今度出版された本の中にはそんな面があつて、本当に増上慢な書き方が沢山出て来ますけれども、現在の私の人間的な個性としては、すまんなと思っていますよ。

名前にしたって、日聖と言われたんですよ。日聖と言つたら増上慢のかたまりですよ。日蓮宗は大体「日」のつく名前を付けております。けれ

ども日蓮宗の坊さんを全部見ても聖という字は使いません。日聖なんておりません。ところが難儀なことに、靈界の聖徳太子にこの名前を付けようとやかましゆう言われるからしようがない。

それで宗教法人の仕事をするようになつてから、私は日聖という名前でしたんです。これはね、自分で気になるんです。手紙なんかでも日聖つて書く度に、おもしろくなつていつも思うんです。私は昔は隆家という名前なんです。昔の名前がいいなと思っているんやけど、戸籍も日聖になつてるからね。名刺を渡す時でも、正直などころえらい氣にしてます。日の聖みたいな名前の人、世の中おりません。受け取つた人が氣イ悪くするやろうなとかね、私の人間心ですよ。いつでも私はそういうような気持ちになつてゐるんですよ。

だから今度出版された本でも、靈界に通じている人が読んでくれたら理解出来ます。けれどもただ知識だけで読む人であれば、かなり抵抗がございましょう。いわゆるキチガイですからね。その中に私の人間個人としての人柄とか、人間性とかそんなものも沢山自分で書いておりますから、矢追日聖というのは平凡な人やつたなどその意味においては楽しんで読んで欲しい。えらそうに聖徳太子とか光明皇后とか言つてるけれども、靈界から出て来て言わはることを正直に書いてはんのやなと。

その程度に読んでもらつたら私は非常に嬉しい。その程度に読んでもらつたら私は非常に嬉しい。

## 宗教の行き方

宗教的な内容については聖徳太子が色々教えてくれます。けれども現代の宗教団体のような歩み、行き方については、光明皇后さんがほんとに

小姑みみたいに細かいことにうるさいんですよ。特に宗教人というものは増上慢が最もいけないと言ふんやね。

喜寿の七十七歳の時は、記念に拝殿を創つてもらいました。こんな立派なもんを建ててもううて、非常に嬉しくもあるし恐縮もしているんです。私が死んだ後まで残るとしても、百年、二百年経つたら潰れてしまうもんですからね。建物そのものじやなくて、創つてくれた人達の心が嬉しいんですよ。

百萬円寄付したとか書いて並べる形をとりますね。そうすればよけい金集まんねん(笑)。ところがそれはいかんと、無慈悲やと光明皇后さんが言われるんです。

例えば誰々さんがなんぼ出したと見える形にしておきますと、人間にはややこしい心理があるんですよ。そんならわしも寄付せなあかんとか、あの人があんばなら自分はいくらせなならんとか、あんなことになつて来ます。そうなればその人の厚意を落とすんです。徳がなくなつていくんです。だからうちの靈界の光明皇后さんは、そんな無慈悲なことはするなど言われるので、ここは何もしております。大倭というところはそんなところです。

私が宗教で行くという最初の時から、神輿に乗つたらあかんよと言われています。神輿はえらいさんとして担がれて乗るということで、それは絶対にいけない、とにかく一般の人と同じ立場で仕事せえど。また御簾のみに入つたらいけないと言われています。お寺やつたら内陣というんですかね

一段高いところに決めてありますわね。けれども、こここの拝殿ではこうして、かえつてあんたが畠敷いて、わしはこうして板の間におりんやからね(笑)。うちの靈界の人は、指導する立場の者が底辺の一番下におれと言われるんです。そういうようのが大倭の教えでね。私はちよつと阿保で抜けてる。だから靈界の人から言わされた通り素直にやつっています。

私がこんな弱い肉体を持つているのに命があるというのは、靈界の人達のおっしゃることをそつくりそのまま素直に私が受け取つて、行動に移しているからだと思つています。というのは靈界の人は現界においては肉体のある人を通してでないと仕事にならないし、また、それがないと救われないことになるんですね。だから肉体を持つている我々と靈界の人とが交流することで、我々も靈界の人も良くなる。両方が良くなるんです。

それに宗教団体になつてくると、何か知らんけど形が必要になつてくるんやね。例えば坊さんなら色んな衣を着てはりますわ。インドは暑い国だから日本のようなあんな大きなものは着ないのだけれど。大倭もひとつ宗教団体で、服装なんかでもどうしたらええのか。

この(私の着ている)服装は古代人の労働服です。儀式、行事の装束と違いますよ。日々生活しておる時の労働服です。私が大倭教の教祖やから立派なもの着てゐるなんていうのは全く違うんです。ほんま言うたら、袖口に鈴が付いているんです。足でも鈴を付けるんですよ。古代社会ではなで鈴を付けるかというと、今みたいにこんなに開けてないです。山ばつかりでしょ。オオカミとか色んな獸が沢山おるから、そういうものから守ろうとして鈴を付けるんですよ。体が動いてチャランチヤランと金属の音がすると、オオカミでも

逃げて行く。けど今の社会で、私は鈴は付けてません。そこへ道中の安全と仕事をするのに楽なよう幅の広いズボンをはいてましたが、現代では袴しています。とにかく、そんな細かいことをで言われるんですよ。

皆さん方は、そんな意味を含めて大倭というところは面白い宗教やなど、その程度の認識を持つてもらつたらそれで十分やと思う。

お蔭さんで、人間として満八十歳のここまでほんまによく生きられたもんやあと自分で自分なりに感心してます。これは一つは靈界の人達の気持ちを自分が受け取つて、靈界の人と仲良うして今まで来たということだと思うんです。

## ド利益信仰も否定はしません

今日は連れ合い(鈴月かあざん)がおりませんが、今ちょっと寝どこ牢へ入つてますねん(※大倭病院に入院中)ということ。ということはやっぱりどつか何かあつたんでしょう、禊してくるんでもどうしたらええのか。

今日は連れ合い(鈴月かあざん)がおりませんが、今ちょっと寝どこ牢へ入つてますねん(※大倭病院に入院中)ということ。ということはやっぱりどつか何かあつたんでしょう、禊してくるんでもどうしたらええのか。

この(私の着ている)服装は古代人の労働服です。儀式、行事の装束と違いますよ。日々生活しておる時の労働服です。私が大倭教の教祖やから立派なもの着てゐるなんていうのは全く違うんです。ほんま言うたら、袖口に鈴が付いているんです。足でも鈴を付けるんですよ。古代社会ではなで鈴を付けるかというと、今みたいにこんなに開けてないです。山ばつかりでしょ。オオカミとか色んな獸が沢山おるから、そういうものから守ろうとして鈴を付けるんですよ。体が動いてチャランチヤランと金属の音がすると、オオカミでも

ここに皆さんとお目にかかるといけども、実は向こうで元気にしてますから安心ください。年

が明けたら健康な顔でお目にかかると思います。本の発行に関して、特に野草社の石垣(雅設)さんにはご苦労おかけいたしました。また大倭印刷の方も、本当にスタッフ全体に対して心からお礼申し上げます。

あとまた二冊目、三冊目と出ると思いますけれども、第一回目の内容は、基本的なものがほとんどです。

一回目以降には、昔、新聞に「大倭千一夜」を書いたんですけども、そんな面も編集されると思います。ある程度、現世利益もなければ、皆さんも楽しみがないし。じつと見とつたら、神さんのお徳をもらって喜び、それによってまた信仰を深めていくこともありますからね。

私は□ではご利益信仰はいけないと言つてます。けれども、□利益信仰に囚われてはいけないという意味なんです。宗教そのものは、人間個人の人間形成の問題です。人間として良くなっていくよう修養するのが宗教の世界なんです。生きている人間だけやなしに、肉体の持たない人間も靈界にあるんやから、その人達とお互い仲良うして、人間的向上を計つてゆくというのが宗教の本質なんです。

けれどやはり現実の問題として、靈界で苦しんでいる人が現界の人に助けを求めて出て来る。それがいわゆる靈障害です。その靈魂によつて、病気になつたり災いが起こつてくることがある。そんな時には靈界の人を鎮めてゆけば、現界の人も助かる。ここに来ておられる人でも靈障害の病気が治つた人は沢山ござります。

けれどなんば治つたかで、ある一定の期間が過ぎたらみんな死ぬんやから一時的なものです。永久に神さんの力で生きると考えてもらつたら困る。病気というものは自分の中の故障で、死ぬこ

とは決まつておるんです。病気が治つて一生懸命喜んでもらつても、やがて死ぬ日がくる。けれども、一時的に助かつた喜びを持つことによつて、靈界の人と現界の人との交流の現実を体験してもらつたら私はありがたいと思う。だから私は現在やはり□利益を求めて来る人は多いです。それは人間としての本質ですから私は否定しませんが、反面宗教の世界ですから、自分の人間的修養をすることが大事だという気持ちさえ持つてもらえた、靈界のにお願いして幸せになつてゆきたいと思う心も結構だと思います。□利益信仰はあかんと言うてるけれども、本心はそうでもないことも皆さん方も知つておいてもらつたらいい。

二回目、三回目の本にはまたそのような世間の人が喜ぶ内容も出て来ると思うんですが、この第一冊目の本は大倭の經典のような気持ちで、内容をゆっくり読んでもらつたら何かの為になると思います。

今日は、皆さん早朝からお出で頂いて非常に嬉しく思います。ありがとうございます。今日は健康な姿を皆さん方にみせるのが一番大事なことでございまして、今後も皆さんと交流していくと思っておりますので、宗教の世界の人やとか、法主さんは偉い人やとか思つてもらつたら困るんです。あんた方と同じように、朝ご飯食べて、けつまくつて糞もしてきた。途中小便近うなつて走るようになつたらかなんと思うて、朝みな出すもんは出してね(笑)。

皆さんと同じ人間同士の心安い関係においておつき合いしてゆきたいと思います。まだどれだけの命があるかわかりませんけれども、宜しくお願ひしたいと思います。今日はこれで。

(文責・編集部)

## 第340回大倭会文化行事報告 鳥取方面へ

平成30年10月28～29日

### トトロの旅 因幡の国へ

岡山県真庭市 湯浅 芳郎

おとなしき駱駝は哀し砂丘の秋  
ニュートンもシェークスピアも秋の色  
砂の美術館英國編 (写真①)

宴会も終りて湖畔の宿の月  
晩秋の白兎海岸波荒し  
望湖楼 (写真②)

初紅葉鳥取城址に手を合わせ  
(表紙写真)

秋の昼笑いと涙の談話室  
野の花診療所 (写真③)

帰路急ぐ中国山地の秋の暮

夕暮れの鳥取城址

◆  
一番奥の白衣が  
徳永進さん



## 惨殺の城と終末医療の宿

あじさい園 杉本 順一

旅行の行程表をいただいたて、始めに目にとまつたのが鳥取城。お城の歴史は殆んど知らなかつたので、娘にパソコンで資料になりそなところを印刷してもらつた。読んでいるうちに、自分なりの文化行事のイメージが出来てきたのが数日前でした。

アメリカ大リーグの決勝戦を娘たちとテレビで見ていたら突然、娘が「お父さん、昇ちゃんが何か言うてる」と言う。どうやら故中村昇次さんからのメッセージらしい。「今度の文化行事に連れて行って欲しい」と言う。そらそうや、昇ちゃんはいつも文化行事に行つたもんな。これはある意味、予想の範囲……だった。



写真提供:青山法義さん他

ん生母さん(法主の母)が何か言うてはる」と声を掛けってきた。“野の花診療所にも死んだ人がおるやろ”とのこと。大倭にも縁の深い診療所の医師、徳永進さんばかりを気にしていましたので、そちらの

靈人さんたちのことは抜かっていた。生母さんにお札を言う。ここまでが旅行本番前のことでした。

**[10月28日]** 出発前に金剛大龍王さんに挨拶、そして法主さんには奥津城で挨拶した。“皆に申せ

今日の行くこと 無駄ならず 大倭太加天腹は大いなる変化あり 心して行けたのむぞ”と法主さんから聞かされた。今回は法主さんのお言葉がいつもと調子が違つたので、すぐにメモした。

これから二日間の晴天を願いつつバスは出発。バスの中で頃合いをみて、前日までのメッセージを皆さんにお知らせした。大倭会文化行事の意味合いを皆で確認した次第。

バスガイドさんによると日曜なのにこんなに快適に走るのは珍しいとのこと。早めに鳥取市内に入ることができた。砂丘会館で、ン・早くも昼食?そんな感じだった。

一息ついてから「砂の美術館」へ。「砂で世界旅行・北欧編」～美しい大自然と幻想的な物語の世界へ～とあつた。砂でこんなものが出来るのかと、ただただ驚き入つた。このテーマでは、来年の一月六日までらしい。元の砂に戻るとすれば、何かしらもつたいない、そんな気がする美術館だった。砂の美術館を出て、文字どおり三々五々、鳥取の大砂丘に。石川君子・岸野春子さんと三人組で、100パーセントの砂場は歩きにくく、できるだけ草の生える所を選びつつ歩いた。その距離、30、40メートル?程度。これで砂丘に行つたことにした。砂丘の向こう側まで行つて日本海を近くに見てきたというグループもあつた。

お疲れの方もそうでない方も集合して、四列に

並んで人数確認をして、予定時間通り羽合温泉の望湖楼に向かう。車中は静か、私もこつくりさん。  
はわい

**[10月29日]** 先ず鳥取県立博物館を見学。

一階には自然、歴史・民俗、美術の常設展示があり、約三千点の資料が分かりやすく展示されていた。決められた時間では、とても全部を見ることはできなかつた。

博物館からほど遠くない所に城山に登る入り口がある。鳥取城跡の案内パンフレットにある北ノ御門跡だつたのかもしれないが、とにかく山を登り始めた。しばらく行くと階段の角度が急で、しかも段と段の高さが、訪問者向きではない。急角度の坂が続くので、途中で登るのをあきらめる人達もいた。

同人誌『火山地帯』194号にある新井翠翫氏の詩「鳥取の飢え殺し」の現場に立つた訳だから、きちんと供養したい。少しづつだが登つていく。足元がおぼつかなくなつた頃、コノヘンデエカノオ”と法主さんのお言葉あり、ほつとして数メートル右にあがいたら、急に鳥取市内が一望できる広場に出た。

玄徳院さんが用意してくれた三方を中心に各自が持ち寄ったお供えの品々を並べ、お城に残る魂魄の皆々さんに対して、鎮魂慰靈の挨拶をした。お参り前に“デデツチヲサワツテヤレ”とも言われていたので、祭典後、各自それぞれ土に手を触れておられた。

慰靈の旅で土や石に、手を触れるように言われた経験は、鎌倉の頼朝公の墓、京都の耳塚、明日香村の飛鳥坐神社でもあつたが、今度のことで触った地こそ「タア」と「カア」の接触する腹であると気づいた。頭幽不一還元帰一太加天腹の太加天腹の意味が少し解けたように感じた。

これで大倭会文化行事の目的の一つを果たすこと

とができました。

立派なホテルで昼食。時間厳守で少し忙しかつ

たが、約束の一時ぎりぎりに野の花診療所を訪ねた。徳永進さんは学生時代に紫陽花邑で交流の家建設に参加されておられた方です。診療所では本がいっぱい詰まつた図書室だという小部屋に、先生と私たち二十八人を無理やり詰め込んだような状態でお話を聞きました。

野の花診療所は終末医療の診療所ですから、重たい話があるのかなと思つていていたのですが徳永さんのお人柄でしょ、あつと言う間の一時間あまりでした。終末を迎えた個々の患者さんたちが持つそれぞれに違う心の世界を感じ取つて、対応してこられた心身の名医（失礼）が語つてくださつたお話をでした。

法主さんはよく「人間は死んでいく時の心境が大事や」と言つていていました。まさに徳永さんは顕幽不一の実践者だと思いました。

講演会後、十人ぐらいたつに分かれて診療所内をぶらぶら見学させていただいた後、職員の方の案内で「こぶし館」に移動した（※徳永さんが30年前に、交流の家みたいな家を目指して建てられた。交流の家とは大違いの白い瀟洒な建物）。

たつた二十八人のグループなのに、バスとの待ち合わせ場所の方に行く者、逆方向に歩き出す者とばらばらになつて、近くのはずの「こぶし館」に行き付くのに思ひぬ時間がかかつた。

「こぶし館」の窓越しに外をのぞいて見た。あれ、ここは鳥取城のある久松山の麓ではないか（写真④）野の花診療所屋上より見た久松山）。城跡真下でのモタツキぶりも、何か意味があつてのことか。以前の文化行事で瀬戸内海の大山祇神社を訪れた折、帰り際、鳥居の所で振り返つて最

必要だつたんですが、大きな道はやつぱり土地代が高いんですね。安かつたのでここを買いましたが、静かなのがいいんです。

てきたのを思い出しました。ここを最後に旅は終了。今回は特においしい食事と心の栄養もいっぱいの楽しい旅でした。幹事の湯浅芳郎さん、溝口富士男さん、バスの運転手さん、ガイドさん、ともに旅行を楽しんでくださいました皆さんありがとうございます。

## 野の花診療所、講演と見学

あじさい園 岸野 春子

お忙しい徳永先生だが、ちゃんと待つてくれてはつたんやなど感じました。こちらも少し参加者の紹介をしました。子供時代、大倭に来られた学生時代の徳永さんを知つていた何人かが参加してたし、「中島健さん」と覚えてもらつていた人もいるし、徳永先生の追つかけを自称するファンもいるし、「柴地（則之）夫人です」と紹介すれば、徳永さんはぱっと立つて「失礼しました」とワクワクキャンプの大先輩に敬意を示すような役者ぶりだし、等々、親密な雰囲気の醸される中で、笑い通してお話しを聞きました。紙面のゆるす範囲でかいつまんでも報告とします。

▼あまり長い時間じやございませんが、これが野の花診療所です。再来月で17年になります。17年間、診療所は生きてきて、患者さんは死にました。そこに、亡くなつた人の名前を書いたボード（板）があります（写真⑤）。

しかしどこで何が生きるか分からん。交流の家が反対運動に出つた時（※ガーネットとぶつからないで一度壊して、しばらくして氣の抜けた頃にささつとまた建てたという経緯があつた）、鶴見（俊輔）先生が「引き足のある学生運動」と言つています。色んな意見があるから、壊されてもしようがないわなつて言つてたら、近所の人は壊しませんでした。

▼エリザベス・キューブラー・ロスという精神科の女医さんが、40年くらい前に『死ぬ瞬間』という本に書いたんですけど、ガンの患者さんにガンだと言つた時に、心の変遷として最初はそんなバカなどいう否認、次になんて自分がとう怒り、それから抑うつ、取引、受容という様々な段階をたどるというんですね。その頃はガンだと言わないのが世界的な流れだつたんですけどね。

それで、鳥取赤十字病院で働いていた時、「私

診療所に入る道が細いでしょ？ 500坪ほど

は長い間、民生委員をやつてきましたからって、ガンならガンと言つて下さい」という患者さんがおられましてね。しかし、ガンと言つた途端にバーと泣くんですね。まず否認、怒りつて本には書いてあつたなあと思つたんですけど、そうじゃなくて泣くんですね。臨床が教えてくれる、ということであるわけなんです。

この間、「下町ロケット」というテレビドラマを見ていましたら、「設計図は現場にある」という意味のことを言つてたんですね。設計図はコンピューターでつくる時代ですね。でもそれは現場に行つた途端わんのです。そこを下町の工場の人達が細かく工夫していくという話なんですね。

たまたま見たドラマでそれを聞いた時、常々感

じてしたことだったのでびっくりしました。人生の最期について基準を求める、安楽死とか尊厳死とか、法律的なアプローチもあるわけです。しかし現場は別の要素なんです。ちょっと待つてと現場での違い感を、まあ、言い続けてきたつもりなんですね。

▼ガンによつては早々と症状の出でくるのもあれば、あまり本人を苦しませぬゆつたりと静かに生きるガンもあるので、その時には手遅れと人間が勝手に評価することになるんですけど、手遅れガンを選べる人もいるんです。私の知つている人では、伊藤ルイさんという大杉栄さんの娘さんが「もういいの」と言われて胃ガンで亡くなるわけです。早期に発見しなかつた理由はルイさんなりの何かがあつて、これも教科書通りではありませんでした。

15軒ほどの新聞配達をしていた知的障害のある女の子なんですが病院に行くのが嫌いで、もう歩けんくらいになつても本人はへっちゃらでえろうないと言つてゐる。腸にすごいガンがあつた。カツ

丼が食いたいと言つてます。腸閉塞を起こしやすいあんまり食べたらいけんのですけど……お店が上等のカツ丼を作つてくれたら、本人は「ますい、いらん」と言うので、お父さんが「こんなうまいの食つたことない」とペロッと食べました。その子のお母さん、姑にはこんな子を産んでと責められたらし、その介護がまた苦労だったのに夫は感謝もない。けどその子だけが「家を出るだか」と言つて、母親の切れそうな気持を汲み取つていたんだなあという話もされてました。で、もう亡くなるかなという時に、月見に行こう!とスタッフがベッドを屋上に出した。花火大会が見れるよう屋上にベッドを通せるようにしてあるんです。本人は意識もうろうですが、ただ雲間に月が見えるというそれだけで、お母さんが「え、お月さん、わつたい(おお、すごい)お月さん。何でだあ、何でだあ」という感じになられたんですね。

「私は死を受容しています。在宅療養したい」と言われ米屋の配達を続けていた方が、だいぶ弱つた時に「この場になつてお恥ずかしゅうございませんが、生きどうぞ(ざんす)」と土下座して言われたこともあります。セリフも姿勢も拍手はしませんでしたが、これも見事だと思いましたですね。

物事を達観するとかいう風に思える時もあるわけですが、私達の心は両方持つてる、そういうものだろうと思います。患者さんも自分の体の中のガント付き合つて飽きる時もあるし、看護する側だって優しくとせんといけんと思つてゐるけど、まあ疲れる時もあるわけです。マニュアルで決めた通りにはいかない。色んな方がおられて人の価値というものは、なかなかすごいなあと感じさせられます。

私なんか好きな言葉は、あきらめるつていうのがそうですね。

## 十数年振りに参加して

あじさい園 中村 千久佐

今回の参加を決めるまでにかなりの時間を要しました。と言うのも、一月に主人を亡くしてなかなか立ち直れず、でもこのままでもいけないと思う気持ちが相まって自問自答していました。

そんな中、姉(芝香須弥)が参加しようと思ふけど一緒に行かない?と誘ってくれました。姉は以前から、私が少し落ち着いたら何処か旅行でもと、ずっと気にかけてくれていたのです。

出発の朝、皆さんの笑顔とお天気に恵まれ、バスは鳥取方面に向かいました。昼食は豪華な海の幸一杯に満足し、砂の美術館では、巧みに作られた作品に思わず圧倒されつつ、次の鳥取砂丘に向かいました。少し肌寒かったのですが、砂の上を歩いて海の近くまで往復したら、暑かつたこと暑かつたこと、売店まで戻つて姉と梨のソフトクリームを食べました。

ホテルに入つて、湖上の温泉につかり、身体も心もほっこりした所で、宴の時間になり、皆さんそれぞれの素敵な喉に聞き惚れました。

翌日は今回のメインである「野の花診療所」を訪ねて、徳永進先生のお話を聞かせていただきました。お話の仕方から優しい人柄を感じることが出来ました。時間が限られていたので残念ですがもっともとゆつくりお話を聞きたいと思いまして。ホスピスが必要になれば、お願ひします。

そして今回の楽しい旅をお世話頂きました湯浅さん、大倭からお世話をなつた溝口さんご夫妻に感謝申し上げます。

きっと主人も喜んで見守つてくれていたと思いります。ありがとうございます。

## あじさい日誌

11月15日 大倭神宮月次祭。

七五三の千歳餡が供えられ、あと邑の子供達に配られました。

また教長さんは11月13日、元気に80歳を迎えられ、神宮の先祖さんに感謝のお供え。参拝者も直会でそのおすそ分けにありました。

11月17日 午後2時から拝殿で多賀俊介氏による「平和への草の根・地下水の実践をたずねてヒロシマでの活動から」の

七五三の千歳餡が供えられ、あと邑の子供達に配られました。

また教長さんは11月13日、元気に80歳を迎えられ、神宮の先祖さんに感謝のお供え。参拝者も直会でそのおすそ分けにありました。

11月17日 午後2時から拝殿で多賀俊介氏による「平和への草の根・地下水の実践をたずねてヒロシマでの活動から」の

## 新年のご挨拶を申し上げます

我々の体を見ても、一つの口から米も野菜も魚も水も、あらゆるものを見るのであるが、それが血となり肉となり骨となつて攝取され、残物は糞便となつて放出されている。この事実を觀ても、清濁併呑しても直き正しき心さえあれば、自然是、神は、これを適当にさばかれるものである。ここに初めてあらゆるものを持擁し、人々に好き嫌いなく平等に接することができ、個人的感情に走らず平等に救済の手を差し伸ばすことができるのである。この神の心を十分味わうべきである。(昭和二十四年三月三日)

野草社『やわらぎの默示』81頁より  
誰もが当たり前のようにすごしている時間の中に、誰もが心の向上をはかるための教材があると、教えられている気がします。

皆さんお変わりありませんか、今年も元気にお会いしたいものです。

大倭七十五年 元旦

宗教法人大倭教 教長 矢追 家麻呂・紫陽花邑 邑人一同

大倭会文化講演会(協賛・NPO法人むすびの家・F.I.W.C.関西委員会)。参加者32人。映像と多賀氏の要を得た語り口に対し、皆さんからの感想等で終了

は5時頃に。あと大倭会館で懇親会。参加者全員が何か話しました。多賀氏は大倭会館泊、朝食は交流の家で。1月号で報告記事予定。

11月23日 大倭大本宮月次祭。この日は昭和42年11月23日の法話をお聞きしました。

3時半から大倭会館で大倭会幹事会が開かれました。

12月6日 大倭神宮月次祭。

神宮の奇稻田姫命さんの鳥居の傾きを正す作業のために安全祈願の清め祓いをされました。

この日、旧須加宮寮の解体工事を前に、工事の安全と長年の感謝を込めて、清め祓いが行わ

れました。

12月4日 午後2時から大倭神宮で金錦祭が行われました。汗ばむような陽気の日でした。

12月3日 河内長野市の金澤秀郎さんが来邑されました。

11月23日 大倭大本宮月次祭。

この日は昭和42年11月23日の法話をお聞きしました。

3時半から大倭会館で大倭会幹事会が開かれました。

12月6日 大倭神宮月次祭。

神宮の奇稻田姫命さんの鳥居の傾きを正す作業のために安全祈願の清め祓いをされました。

この日、旧須加宮寮の解体工事を前に、工事の安全と長年の感謝を込めて、清め祓いが行わ

れました。

11月23日 大倭大本宮月次祭。

この日は昭和42年11月23日の法話をお聞きしました。

3時半から大倭会館で大倭会幹事会が開かれました。

12月6日 大倭神宮月次祭。

神宮の奇稻田姫命さんの鳥居の傾きを正す作業のために安全祈願の清め祓いをされました。

この日、旧須加宮寮の解体工事を前に、工事の安全と長年の感謝を込めて、清め祓いが行わ

## こだまことだま

(長曾根寮)

品展の見学。

11月19日(デイ) 壁に手作りで大きなクリスマスツリー。

11月22日(特養)誕生会で7名(内米寿1名)の方のお祝い。

(八重垣園)

茂毛蕗園

11月23日 施設長との定例懇談会に11名の方が参加。

11月23日(祝) 壁に手作りで大きなクリスマスツリー。

11月22日(特養)誕生会で7名(内米寿1名)の方のお祝い。

(八重垣園)

茂毛蕗園

11月23日 施設長との定例懇談会に11名の方が参加。

11月23日(